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! ! ! !据新华社北京 !"月 #"日电 每年涉及上千亿
元资金的近百项中央财政科技计划（专项!基金）“大
蛋糕”将在公开统一的国家科技管理平台上，按照优
化整合后的五类科技计划（专项!基金等）进行“切
割”、运行。改革开放 !"多年来逐步建立起的中央财
政科技计划体系，将动一次优化布局的“大手术”。
由科技部、财政部共同起草的《关于深化中央财

政科技计划（专项!基金等）管理改革的方案》（以下
简称"方案#），已经批准，即将发布实施。《方案》提
出，政府不再直接管理具体项目，而是通过公开统一
的国家科技管理平台宏观统筹，具体委托专业机构
来管理。
《方案》指出，将在公开统一的国家科技管理平

台上，依托专业机构管理项目。专业机构负责受理项
目申请，组织项目评审立项、过程管理和验收。
政府从项目的具体管理和资金的具体分配中解

脱出来后，将重点管宏观，管规划，管政策，管布局，
管监督。此外，还有一个重要职责就是监管专业机构
的履职尽责情况。
此外，现有的、政府各部门条块分割的各类科技

计划经费渠道将不再保留。
按照《方案》要求：#"$%年就要启动公开统一的

国家科技管理平台建设，在重点领域先行组织部分
重点专项进行试点。&"$'至 &"$(年，基本完成平台
建设和各类科技计划的优化整合，实现科技计划安
排和预算配置的统筹协调。&"$)年，经过三年的改革
过渡期，全面按照优化整合后的五类科技计划运行。

据悉，&"$!年，中央财政科技支出达到 &!(%*(+

亿元，占中央公共财政支出的 $$*'',。

深化中央财政科技计划管理改革方案将发布实施

政府不再直接管理具体科研项目
! ! ! !根据全国政协的一份统计材料：#-$!
年，全国公共财政科技支出超过 '---亿
元，而 $.)+年这一数据仅为 '#亿多元，
不到 %-年，我国的财政科技投入增长了
近 /--倍。

与巨额投入形成鲜明对比，是近年
来，我国真正世界级的科研成果和大师级
的科学家还鲜有出现。那么，巨大的科技
资金到底流向了何处？

碎片化致聚焦不够
天河系列高性能计算机、探月工程、

蛟龙号深海载人潜水器、超级水稻……改
革开放以来，+(!计划、.)!计划、国家自
然科学基金等国家科技计划等取得了一
大批举世瞩目的成果。
“但是我们也要清醒地看到，这些年

科技计划、专项、基金的产出与国家发展
的要求相比还远远不够，突出表现在科技
计划碎片化和科技项目取向聚焦不够两
个方面。”科技部科研条件和财务司司长
张晓原说。

张晓原认为，长期以来，我国的各种
科研计划针对不同的问题提出，分别由不
同的部门管理。各部门之间缺乏互相沟通

协调，由于计划的多头管理，各部门通气
不够，条块分割造成资源配置碎片化，导
致科研项目聚焦不够，项目多头申报。

科技部社会发展科技司副司长田保
国介绍，以当前社会各界高度关注的大气
污染科研项目为例，就存在重复交叉问
题：自身部门已经立项的和即将立项的重
复，各个部门之间也存在重复立项的问
题。原先至少有 +个部委参与、/.!个立
项，其中很多是重复立项，经过整合后去
掉了 /+个项目。

科研经费监管失控
近年来，随着科研经费的增加，不少

人把科研经费当做“唐僧肉”，“跑冒滴漏”
严重，甚至有人想方设法中饱私囊，最终
锒铛入狱。
浙江大学一名教授说，学校对科研资

金的管理态度，基本上是谁搞到的资金由
谁负责。拿到科研资金之后，学校提取一
部分管理费，剩下的基本上就是科研项目
负责人说了算。山东省科学院一名材料学
专家说：“发达国家对科研资金的管理更
注重结果管理，也就是说提出一个科研目
标，给予一定的资金支持，具体怎么花钱，

科学家有很大的自由度。而我们国家对科
研资金的管理属于过程管理，在申请项目
的时候，就定下来钱怎么花。只要花钱过
程中不出问题就行，至于出没出成果，反
而没人真正关心。”

缺少专业评估机制
“科研经费腐败频发，跟现有的科研

管理体制的行政化有关。”教育科学研究
院研究员储朝晖表示，行政权力直接控制
了科研操作，缺少专业的评估机制。在课
题来源上，存在着严重错位，没有权力的
科研人员拿不到经费，为了拿到经费只好
采取贿赂等方式，整个行业完全被扭曲。

&/世纪教育研究院副院长熊丙奇认
为，需要建立学术同行评价机制，转变对
研究人员的行政性考核，一改当前的量化
评价指标。同时，取消科研提成制度，科研
人员的待遇不与申请课题经费挂钩，而是
实行年薪制，“在国外，年薪制和终身教授
制度、学术自治，是保障学术自由，激发学
者科研创造活力的最基本制度”。

新华社记者 方列 王存福 韩洁

余晓洁 娄辰

$据新华社北京 !"月 #"日电%

一年5000亿元科技支出去哪了？

! ! ! !本报讯 西双版纳消息：记者从云南西双版纳傣
族自治州森林公安局获悉，该州勐腊县发生一起猎
杀亚洲象案件，象牙已被取走。

/-月 /(日，勐腊县森林公安局接到 //-指挥
中心转警称：“勐腊县瑶区乡纳卓村委会曼帕村旁边
的保护区内发现一具亚洲象的尸体。”经勘验调查，

象尸现场位于勐腊县瑶区乡纳卓村委会曼帕村小组
以东约 /'--米处的勐腊子保护区森林内，为一具雄
性亚洲象，尸体已腐败，象牙被取走，系被制式枪支
射杀。 （宗新）

图为被猎杀的野生亚洲象头部已经腐烂

西双版纳州森林公安局 供图

! ! ! !据新华社北京 !"月 #"日电

（记者 齐中熙）交通运输部 &-日
向社会公布了《出租汽车经营服务
管理规定》。规定对出租车行业的
经营许可、运营服务、监督管理等
方面做出具体规定。
规定明确，出租汽车的车辆经

营权实行期限制，鼓励通过服务质
量招投标方式配置，并建立了市场
退出机制，将经营权到期后能否继
续经营与服务质量信誉考核结果
进行挂钩，体现优胜劣汰导向。

在加强市场监管方面规定加
大了力度。针对“黑车”非法运营严
重扰乱市场秩序、损害经营者合法
权益等突出问题，规定要求加强出
租汽车经营行为监督检查，会同有

关部门纠正、制止非法从事出租汽
车经营和其他违法行为，维护出租
汽车市场秩序，并明确了相应的法
律责任。
规定提出，各地应根据实际情

况发展出租汽车电召服务，采取多
种方式建设出租汽车电召服务平
台，推广人工电话召车、手机软件
召车、网络约车等出租汽车电召服
务，建立完善电召服务管理制度。
规定还特别明确，县级以上道

路运输管理机构应当按照出租汽
车发展规划，发展多样化、差异性
的预约出租汽车经营服务。预约出
租汽车的车身颜色和标识应当有
所区别，且只允许接受预约、不得
在道路上巡游揽客。

交通运输部公布出租车管理规定

预约出租车颜色应有所区别

西双版纳野生大象惨遭射杀取牙

港府今晚对话学联 高法昨连发两禁令
! ! ! !据新华社香港 !" 月 #" 日电

香港特区政府与香港专上学生联
会进行的对话，将于今天下午 (时
在黄竹坑医专举行，为期约两小
时，其中将预留 .-分钟，用作双方
讨论。

主持会面的岭南大学校长郑
国汉表示，双方会先有 '分钟表述
立场，之后有 .-分钟讨论，最后每
方有 /-分钟总结。

郑国汉期望双方可作简短及
多轮发言，每人每轮用 !至 '分钟
回应、补充及提出新问题。作为主
持，他会让双方有充分发言机会，

集中焦点交换意见。他强调自己将
不偏不倚，公正主持，同时希望与
会者珍惜机会，提出重点，令会议
产生正面作用。

香港高等法院昨天连发两临
时禁制令，禁止“占中”人士占据旺
角道路，禁止阻碍龙汇道及添美道
交界的中信大厦的 !个出入口，同
时禁止阻碍清除障碍物。

香港高等法院接纳的士小巴
团体的入禀，颁布临时禁制令禁止
“占中”人士占据旺角道路。香港高
等法院法官潘兆初表示，“占中”造
成严重交通挤塞，影响的士司机生

计，需要平衡各方使用道路权利。高
等法院还接纳中信大厦业主入禀，
颁布临时禁制令禁止阻碍龙汇道
及添美道交界中信大厦的 ! 个出
入口，同时禁止阻碍清除障碍物。

所谓临时禁制令是一个法庭
命令，用以在所有法律程序及审讯
有结果之前，阻止被告人进一步做
出某些行为，防止被告方进一步损
害原告方的利益。也就是说，香港
高等法院颁发临时禁制令后，“占
中”人士如果继续占据禁制令中提
到的道路，将有可能面临严重的民
事及刑事责任。

! ! ! !本报讯（记者 金恒）近日，两
则关于“中国出现首个埃博拉患
者”的不实消息在网络传播，两则
不实消息目前都得到了官方的澄
清。考虑到传入风险逐渐加大，国
家卫生计生委于昨日发布通知，要
求各地做好国内可能出现的埃博
拉出血热病例医疗救治准备工作。
宁波市卫生局昨日发布消息，

/- 月 /( 日因发烧在宁波一家医
院留观的尼日利亚籍男子，已于
&-日当天解除留观。该男子于 /(

日下午 (时许从台湾转机至宁波
机场入境的。在入境检查时，卫生
检疫人员发现其有轻度发热情况，
根据防治要求，对其实施留院观
察。/)日，这位男子的体温恢复正

常，核酸检测结果显示阴性，排除
为埃博拉病毒患者。然而，网上仍
出现了不少宁波出现埃博拉疑似
病例和确诊病例的谣言。

广东省卫生计生委也于昨日
确认，/-月 /)日，有 /例观察对
象由广州交易会展馆转送至省第
二人民医院，该观察对象是尼日利
亚籍，检测结果为阴性，排除埃博
拉病毒感染。

由于中非之间的商贸往来、跨
国旅行等频繁，国家卫生和计生委
于 /-月 /-日就发布警告，认为埃
博拉输入我国的风险正在增加，世
界卫生组织近日也警告称，埃博拉
疫情有可能向东亚地区扩散。尽管
目前未出现病例，但不能掉以轻心。

我国出现埃博拉病例
为不实消息


